

63.3(2)я1

Л39

КР1388500

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ УНИВЕРСАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ
БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ И. В. БАБУШКИНА

Отдел краеведческой библиографии

Христофор Семенович
ЛЕДЕНЦОВ
(1842–1907)

Список литературы

Вологда

2003

МЕСТНЫЙ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ЭКЗЕМПЛЯР

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ УНИВЕРСАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ
БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ И. В. БАБУШКИНА

Отдел краеведческой библиографии

Христофор Семенович
ЛЕДЕНЦОВ
(1842–1907)

Список литературы

Вологодская областная
универсальная
научная библиотека
им. И. В. Бабушкина

Кр 1388.500

Вологда

2003

63.3(2)21

139

Составитель:

О. С. Онегина

Редактор:

Н. П. Бобарыкина

Компьютерная
верстка:

С. Ш. Лихачева



Христофор Семенович Леденцов
(1842–1907)

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Список литературы посвящен вологодскому купцу первой гильдии, предпринимателю, меценату, почетному гражданину Христофору Семеновичу Леденцову. По инициативе Х. С. Леденцова в России было создано «Общество содействия успехам опытных наук и их практического применения», а также 15 октября 1885 года открыт первый в России ломбард в г. Вологде.

Личный почетный гражданин, купец первой гильдии Христофор Семенович Леденцов родился 24 июля 1842 года в г. Вологде, в семье одного из представителей старинного рода вологодских торговых людей Леденцовых — купца первой гильдии Семена Алексеевича. В 1860 году он успешно заканчивает Вологодскую губернскую гимназию, и родители отдают его в Московскую практическую академию коммерческих наук для продолжения образования. Академия, основанная на пожертвования крупных промышленников, имела довольно высокий уровень обучения — лекции читали профессора Московского университета.

9 мая 1862 года Х. С. Леденцов с похвальным листом завершил курс обучения, получив право на звание личного почетного гражданина. Были у него попытки продолжать образование в Кембридже, для чего он совершенствовался в иностранных языках и даже побывал в Англии. Но семейные обстоятельства помешали этому.

В 70–80-х годах XIX века Христофор Семенович — один из знаменитых общественных деятелей губернского города Вологда. Он избирался городским головой, мировым судьей округа, членом учредительного комитета Вологодского отделения государственного банка. Его благотворительная деятельность отмечена знаком «Красного Креста».

В середине 90-х годов, после смерти жены, Леденцов переезжает в Москву.

Умер Леденцов в Женеве 31 марта 1907 года, оставив по духовному завещанию свое огромное состояние на цели открытого по его инициативе «Общества содействия успехам опытных наук и их практического применения».

Данный список литературы не претендует на исчерпывающую полноту охвата, так как отражает только издания, хранящиеся в фондах областной библиотеки.

Список включает книги и статьи из периодической печати XIX–XX веков.

Литература расположена в алфавите авторов и заглавий.

В библиографических записях приводится инвентарный номер, который нужен читателю для оформления заказа на данное издание из фонда библиотеки.

Список адресован широкому кругу читателей, интересующихся жизнью и деятельностью Х. С. Леденцова.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

Алексеев А. В честь знатного земляка // Вологодские новости. — 1995. — № 97 (1–6 июля): фото.

Об открытии в Вологде мемориальной доски на доме, в котором жил и работал Х. С. Леденцов.

Анцукова Г. Леденцовское общество: [О благотворит. «Обществе содействия успехам наук и их прак. применения», 1907–1918] // Человек и труд. — 1994. — №3. — С. 125–127.

О роли Х. С. Леденцова в создании общества.

Бадаев А. Ломбард // Красный Север. — 1984. — 28 нояб.

История создания вологодского ломбарда и деятельности Х. С. Леденцова.

Бадаев А. Ломбард, который мы потеряли: В сентябре будет пущен с молотка старейший в России Вологодский муниципальный ломбард // Русский Север. — 1995. — 22 авг.

О проблемах вологодского ломбарда, созданного в 1889 г. по инициативе Х. С. Леденцова.

Бровина А. А. Личные библиотеки городского населения Европейского Севера России (XIX — начало XX вв.) — Сыктывкар, 1999. — 38 с. Инв. № РА-1316397

О личной библиотеке купца первой гильдии Х. С. Леденцова — С. 8–9.

Волков В. А. Христофор Семенович Леденцов и его Общество: [О вкладе в развитие науч. исслед. в России] // Природа. — 1991. — N 2. — С.125–128.

Волков Н. Добрые дела тлен, не подвластны // Губернские новости. — 1995. — 27 июня.

Об открытии мемориальной доски в честь мецената, общественного деятеля, личного Почетного гражданина Вологды Х. С. Леденцова в Вологде на доме №153 по Набережной VI Армии.

Второв О. А. Личный Почетный гражданин России: [Христофор Семенович Леденцов] // ЭКО. — 2000. — № 8. — С.134–143: портр. — (Страницы экономической России).

Дзюба О. Пропавшие миллионы вологодского «самородка» // Русский Север. — 1995. — 14 фев.

О наследстве вологодского предпринимателя и мецената Х. Леденцова. В том числе упоминается о присвоении имени Х. Леденцова Вологодскому естественно-математическому лицу.

Золина Е. Городской голова от зарплаты отказался... // Красный Север. — 1995. — 24 июля.

Об открытии мемориальной доски на доме, где жил Х. С. Леденцов.

Коновалов Ф.Я. и др. Леденцов Христофор Семенович (1842–1907) // Коновалов Ф.Я. и др. Вологда XII — начало XX века: Краеведческий словарь. — Архангельск, 1993. — С.197–198. Инв. № К–1218240

Козловский В. Друг человечества из Вологды: [О Х. С. Леденцове] // Русский Север. — 2003. — 23 июля. — С.17: портр.

Краткий обзор о деятельности Вологодского Городского Ломбарда за время с 15 октября 1888 г. по 1 июля 1913 г. // Вологда, 1913. — 14 с. Инв. № Р–359497

К 150-летию Х. С. Леденцова // Русский Север. — 1992. — 23 июля.

Лебединская Т. А. Профессиональная и общественная деятельность вологодского купечества (к. XIX — нач. XX в.) // «Вузовская наука — региону», обл. научно-практическая. Материалы конференции. — Вологда, 2000. — Т.1. — С.173–175. Инв. № 1319072

Х. С. Леденцов в 1871–1883 гг. избирался гласным вологодской Городской думы, в 1883–1887 — городской голова — С.174.

Лишевский В. П. Меценат науки: [Христофор Семенович Леденцов, 1842–1907] // Вестник Российской академии наук. — 2000. — Т. 70, №1. — С.60–62: ил.; портр.

Луковцева Н. Д. Русский Нобель: [Беседа с правнучкой Х. С. Леденцова Н. Д. Луковцевой] / Записал В.Буров // Торговая газета — 1990. — 27 дек.

Лунин Е. М. Во след за Христофором: [Беседа с Е. М. Луниным, жителем г. Череповца, рук. отд. Московского ин-та технических систем и технологий РАЕН] / Записал Г. Сазонов // Труд. — 2002. — 18–24 июля (№123). — С.18.

О деятельности Х. С. Леденцова на посту главы города Вологды и о создании в России Общества содействия успехам опытных наук и практического их применения..

Марюков А. А неумущий о тень рад, что его выручит ломбард... // Красный Север. — 1994.— 12 нояб.

Масютина В. Наследники миллионера Леденцова, или Толковые люди, объединяйтесь! // Русский Север. — 1991.— 21 мая.

О ленинградском техническом Обществе «Леденцов и новаторы», его связи с вологодским фондом Леденцова.

Непеин С. А. Городской ломбард // Непеин С.А. Вологда прежде и теперь. — Вологда, 1906. — С. 176–179. Инв. № РІ-1261551

Никитин В. В честь земляка // Красный Север. — 1992. — 11 фев.
К 150-летию со дня рождения Х. С. Леденцова.

Об увековечении памяти Х. С. Леденцова: Решение Совета самоуправления Вологды (гор. Думы) от 15 декабря 1994 года №101 // Вологодские новости. — 1994. — 22 дек.

Организация Первого Всероссийского Съезда распорядителей Городских ломбардов в г. Вологде и журналы его заседаний. — Вологда, 1899. — 51 с. Инв. № 358317

Орехова Т. Смех в знак солидарности: [Вологод. естественно-математическому лицу — три года] // Ступени. — 1995. — 5 окт.: фото.
Создан 5 октября 1992 года.

Панов Е. Очерк о нашем земляке Х. С. Леденцове // Российская газета. — 1991. — 1, 2 фев.

Петренко Н. Христофор Леденцов // Вологодские новости. — 1991. — 31 июля.

Путешествие по Вологодской губернии и пребывание в ней Его Императорского Высочества Государя Великого Князя Владимира Александровича // Вологодские Епархиальные ведомости. — 1885. — №14. — С.301–312 (2-я pag.); №15. — С.319–337 (2-я pag.).

О торжественной встрече в июне 1885 года в Вологде городского головы Х. С. Леденцова с Великим Князем Владимиром Александровичем.

Рыбников В. «И мне верится, что Москва ... будет гордиться»: Исполняется 150 лет со дня рождения подвижника русской науки Х. С. Леденцова // Красный Север. — 1992. — 29 июля.

Рыбников В. И привет от Гутманов... // Красный Север. — 1991. — 23 окт.
О Петровском домике в Вологде, о роли Х. С. Леденцова в создании этого музея.

Рыбников В. Имя на обелиске: 1. Поиски пути; 2. Музей на Рождественке // Красный Север. — 1985. — 24, 26 июля.

О вологодском купце Х. С. Леденцове.

Рыбников В. Инкогнито из Вологды // Изобретатель и рационализатор. — 1987. — №9. — С.38–41.

О Х. С. Леденцове — основателе Общества содействия успехам опытных наук и их практического применения.

То же // Вологодский комсомолец. — 1986. — 18, 20, 25, 29 июня; 2, 4 июля.

То же // Сполохи: Были и легенды. — Архангельск, 1990. — С.105–125.
Инв. №К-1148343

Сазонов Г. Благотворитель: [Очерк о Е. Лунине] // Север. — 2002. — N 7/8. — С. 132–144.

О Фонде Леденцова — С. 141–142.

Стариков Е. А. Наш ломбард — первый в России // Вологодские новости. — 1993. — 23 окт. — С.3.

Об открытии в Вологде 15 октября 1885 года Х. С. Леденцовым первого ломбарда в России.

Филиппов В. Вологодские миллионы хранятся в Нью-Йорке: [О попытках изобретателя А. Шумилова и журналиста В. Рыбникова вернуть России доброе имя и капиталы своего земляка купца Христофора Леденцова] // Известия. — 1995. — 22 июня. — С.7.

Христофор Семенович Леденцов: (К 150-летию со дня рождения) / Вологод. обл. совет ВОИР; Сост. А. М. Шумилов. — Вологда: [Б. и.], 1992. — 43 с.: портр.

Содержание: Инкогнито из Вологды / В. А. Рыбников. — С.4–21; Х. С. Леденцов — Городской голова и почетный гражданин Вологды / М. А. Грищенко. — С.22–29; Первый в истории России / Б. И. Растутаев. — С.30–33; Из духовного завещания Христофора Семеновича Леденцова. — С.34–35; Устав Общества содействия успехам опытных наук и их практических применений имени Х. С. Леденцова. — С. 36–43.

